
下月初，中国U21国青队
就将远赴克罗地亚集训。这次
集训比赛将长达三个月，这还
只是第一阶段，明年 2月到 5
月，国青队将再赴克罗地亚。

乍一听，这个模式与上世
纪90年代的健力宝留洋模式有
相似之处。当年中国足协选拔

了 1977-1978 年龄段的优秀球
员，以整队形式在巴西集训，前后
两期相加长达两年半。由于该队
赴巴西费用均由健力宝埋单，因
此这支相当于国字号青年队的队
伍被称之为“健力宝队”。

对于健力宝模式，舆论一直
存在争议，尤其是如今越来越多
的当事人们开始忆苦思甜，局外
人们才得知这批少年当年在巴西
的生活是如此艰苦，不仅餐饮等
方面难以匹配职业球员的标准，
球队也苦于无法系统参赛，而处
于一种近乎于“闭门造车”的状态
中，只是封闭地点从国内搬去了
足球王国巴西。

李铁、李金羽、隋东亮、张效
瑞、郝伟、李玮锋等球员在1997
年被国家队提前征召，“健力宝”
产品也第一次进入公众视野，这
些年方弱冠的球员确实带来了截
然不同的观感。但同样有人怀

疑，这拨原本就代表着中国同年
龄段最高水准的青少年球员，即
使不去巴西，也能像因种种原因
未能入选的孙继海、张玉宁那样
的取得成就。

讨论问题不能脱离当年的环
境。“健力宝队”所处的年代，刚刚
起步的职业联赛不能为中国足协
带来足够的财政支持，只能以“整
队外包赞助”的方式奔赴巴西（与
大众赞助选来洋帅施拉普那何其
相似），以足协当年有限的资金，
也确实很难落实球队的比赛需
求。而健力宝模式给中国足球管
理层留下的教训，正是长期集训
需要配套系统比赛，而非整队长
期海外集训本身是否正确。

当前舆论普遍排斥整队形式
长期集训，无论是国内还是海
外。但事实是，国字号青年队伍
整队形式参加本国联赛，其实日
本、乌兹别克斯坦等国都做过或

正在做相关尝试。如今的国字号
球队不存在20多年前健力宝引
发的球员所有权争议，只要在球
员征调模式上做到足够的灵活
性，其实是可以尝试的举措。

而几年前讨论过的留德模
式，和如今敲定的克罗地亚之行，
国青队最看重的是在当地参加系
统性比赛。此行克罗地亚，国青
将与克罗地亚乙级联赛（第三级
别联赛）所有 12 支球队逐一交
手，这样“准联赛”的模式可以解
决比赛系统性问题。

必须承认的是，目前是一个
特殊时期——因为疫情，国青队
无赛可打，而且这批巴黎奥运会
适龄球员天资平平，其中大多数
在国内发展空间有限，只要能解
决征调问题（如在国内能稳定打
上前两级别联赛的球员暂缓征
调），克罗地亚之行是可以一试的
模式。
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国足选人还
不够“接地气”

第一阶段中超联赛，大连
人给人留下了深刻的印象。除
了被人津津乐道的“就压着打”
以外，费煜、商隐这样长期效力
于低级别联赛的球员，以及阎
相闯这样已经与中超渐行渐远
的老将，也让人眼睛一亮。

球员的名气固然重要，这

往往最直观地反映了球员的实力
和经验。但费煜们在中超的意外
成功，也说明了组建球队不能只
看球员的名气。这对于国足而言
更加重要。俱乐部组建球队，不
可能把想要的球员都买下来。国
足却有天生的优势，可以把国内
名气最响的球员都召集而来。但
是，国足这种征调球员的优势，也
可能导致球队过于看重球员的名
气，组建球队时脱离实际，不接地
气。

这次，国足备战东亚杯，超龄
球员的征调就有点脱离实际之
嫌。

无论是媒体最早报出来的名
单，还是到最后公布的名单，这次
国足征召的超龄球员都是国足
“老面孔”。而且，这些“老面孔”
中，有的在联赛状态并不好，而且
年龄也不小了。无论是着眼未
来，还是只顾当下，这次都不应该

被国足看上。但是，只要没有伤
病，这些“老面孔”却依然会被国
足征召。

难道十八支中超球队，就选
不出比“老面孔”更有实力，状态
更好的球员了吗？显然不是。

刚刚过去的12强赛，国足的
中后场球员缺乏向前传出威胁球
的能力，导致回传、横传太多，场
面被动。中超联赛前十轮，河南
嵩山龙门的王上源，传威胁球次
数和传球次数非常出色。就这两
项数据而言，他一个人的贡献，就
相当于北京国安的梅米舍维奇与
张稀哲的组合。而且，他也是非
常罕见的踢满了十场比赛的中超
球员。河南嵩山龙门能够在十轮
之后暂列联赛前三，王上源功不
可没。他这样的球员被国足忽
视，说明国足选拔球员还不够“接
地气”，需要下沉到联赛发掘更合
适的球员。

休战期
才是关键

中超联赛第十轮比赛昨天战
罢，宣告第一阶段比赛已经全部
结束。接下来，球员们终于迎来
了难得的假期，而且在8月5日中
超联赛重新复赛之后，将迎来全
新的主客场制。尽管主客场制的
情况依然存在着不少变数，因为
没有人能够确保未来疫情的变
化，但有一点是可以确定的，三周
多的休战期将在很大程度上决定
着联赛接下来的走势。

上海的两支球队在新赛季第
一阶段比赛中的表现整体不错，
都在前六名的行列。但相比而
言，申花队的表现更好一些，而海
港队随着奥斯卡的回归，后半段
算是可以接受，至少该抢到的分
都抢到了，尽管比赛过程磕磕绊
绊。可就像先前曾提及过的，两
支队伍之所以会在第一阶段比赛
中呈现两种截然不同的情况，很
重要一点就是今年中超联赛开赛
之前的准备情况完全不同，导致
了截然不同的结果。

申花队尽管同样受困于上海
的疫情，但队伍至少是集中在一
起，一直在康桥基地内能够进行
正常的基本训练以保证状态，所
以表现要更好一些。但海港队员
因为分散在各自的家中，疫情期
间根本无法展开正常的训练，直
接影响到了联赛开始之后的表
现。如果按照没有恢复主客场制
前的安排与计划，球队在第一阶
段与第二阶段间歇如此短的情况
下，马上想要让球队的状态全部
调整到最佳？坦率地说，难度异
常大！但如今，主客场制的恢复，
为球队尤其是海港队提供了难得
的喘息机会。

在第二阶段恢复主客场制之
前，球队有三周多的时间，除了休
整之外，如何在联赛重启之前赶
紧“补课”？这才是影响与决定接
下来走势的关键。因为这个间歇
期虽然三周多但不算长，相当于
主客场制联赛重启之前的一个全
新“准备期”。第一阶段比赛中，
积分因为没有被完全甩开，所以
在后面的三分之二强赛程中，依
然还有机会去追赶。

所以，对海港而言，接下来的
准备相当关键，而奥斯卡可能重返
巴西，恐怕又要打乱球队的节奏。
对申花而言，或许随着主客场制的
全面展开之后，先前第一阶段的
“优势”(即赛前准备充分)可能就不
会再那么大，在赛程不再如此频密
的情况下，可能在第一阶段中没有
爆发出来的问题与情况，可能反而
会影响到球队的进程。

换而言之，随着主客场制的
全面重启，各队所面临的形势与
情况已经完全不同于第一阶段，
需要有足够的思想准备，接下来
的备战或许将更为关键。

●温网男单决赛德约科维
奇逆转击败克耶高斯，夺下个
人第七个温网男单冠军。小德
先失一盘，不过开局不利似乎
已经成为了他激发斗志的开胃
菜。此后的三盘小德极其认
真，即使是在盘间休息时他也
一脸严肃，丝毫不为球场上的
人声嘈杂所动。比赛中一旦错
过得分的好机会，小德多次搬
出了他“自言自语”的看家本事
来激励告诫自己。端正态度，
态度端正。小德上赛场犹如学
霸进考场，是职业球员学习的
榜样。他的对手克耶高斯曾经
与小德交手过两次，都赢下了
比赛。赛前舆论有认为小德会
遇上大麻烦的。可惜的是克耶
高斯在后三盘不断地给自己制

造麻烦。他是一个脾气暴燥、几
无城府的球手。他在温网首轮时
向球迷吐口水，第三轮又对裁判
言语不当而被罚款。决赛中克耶
高斯又与裁判过不去了，骂骂咧
咧，一脸不爽，似乎场上的司线与
球童都与他作对了。忽略技战
术，小德在比赛态度上就大胜克
耶高斯了。常言讲态度可以决定
一切，有道理的。

●这几天关于上海海港的
议论都是围绕着“小金人”奥斯
卡的。奥斯卡因为“家中有事”
去巴西操办后，返程艰难，第一
阶段中超联赛中缺阵七场。缺
少场上队长致使球队开局战绩
惨淡，主教练莱科几乎是望眼欲
穿。奥斯卡回程之中还绕道巴
黎去看了一场比赛，笃定悠闲非

常。当下沪上传媒披露奥斯卡
在打完第一阶段最后一场比赛
后又要回巴西去继续处置家事
了。联赛有三四周的间歇期，奥
斯卡回家似乎不成问题。但球
迷们为此提出的问号也是有分
量的：在当前疫情反复期间，是
回去容易回来难的，俱乐部管理
层能否预判其风险？一旦奥斯
卡又错失第二阶段的多轮比赛，
海港本赛季的争冠可能性将
变得更小。一个球员的家事与
一支球队一个赛季的战事，孰轻
孰重还掂量不出吗？

●奥斯卡场上比赛态度端
正，无可挑剔。但场下屡屡要离
队去处置私事，职业球员的端正
态度何在？可以开个队里小会，
给队长上课了。

中超联赛第一阶段告一段
落，接下去中国足球的另外一个
看点，就是东亚杯比赛。

这个比赛也算是亚洲的一个
传统赛事。西亚有他们自己的比
赛，比如海湾杯。而东亚杯就是
属于东亚的几个国家之间的一个
传统赛事。

在我记忆中，日韩国家队很少
以全主力参加过这样的比赛。参
加这项赛事的历史上，日本国家队
派出阵容最强的一次应该就是
1998年，那一年是日本男足第一次
进入世界杯的决赛阶段比赛，日本
男足当时的兴趣和信心也是刚刚
起来的，结果在自己的主场输给了
中国男足，据当时的国家队教练回
忆，比赛刚刚结束的时候，日本方
面就立刻找到了中国男足，希望在
短期内和中国男足再进行一场热
身。输给中国男足这件事本身，让
日本感觉到自己的信心受到了影
响，所以希望尽快再踢一场，把自
己的信心找回来。

但是后来的很长时间里，由
于日韩旅欧国脚的增多，他们的
国家队大多数主力队员都是来自
欧洲联赛，在这种情况下，东亚杯
比赛也很难再让日本和韩国国家
队派出自己的主力阵容，特别是
旅欧球员。

而中国队呢，其实在大多数
的时候，都是基本以自己接近最
强的阵容出战东亚杯比赛。说起
来理由也很简单，因为我们的旅
欧国脚，在球队中占据的比例并
没有到举足轻重的地步。

中国男足什么时候也能像他
们的对手那样，大多数的国脚都
无法参加东亚杯比赛？

能做到这点，那就意味着中
国男足的水平，特别是旅欧国脚
的人数已经大大超过现在。

聊聊东亚杯

新“健力宝模式”
或许值得一试


